

personas en total, el concejo se quejaba porque *“la dicha villa es de sólo mil vecinos”*¹¹.

A partir de finales de 1570 en que llegan a Albacete los moriscos granadinos para ser expedidos desde aquí a otras partes, la población de la villa creció con los que se quedaron; pero también debió de crecer la población de cristianos viejos, pues en 1572-1573 eran éstos unas 5.200 personas (unos 300 vecinos más sobre los 1.000 que se citaban antes) que con los 1.000 a 1.500 individuos moriscos que por entonces habría, hacían un total de 6.200 a 6.700 personas, cantidad que probablemente haya sido la mayor en el siglo XVI.

Posteriormente, para 1577, contamos con dos datos bien diferentes. En un informe del bachiller Vera sobre la acequia se nos dice que había *“mas de mill y quinientos vecinos”*. En una provisión real para que el concejo pudiera tomar dinero a censo para comprar trigo se dice que la villa era de 2.000 vecinos¹². La cantidad que indica Vera (si incluye a los moriscos, que pienso que sí) puede ser muy semejante a la indicada para 1572-73 en su límite inferior (multiplicando por 1 los 1.500 vecinos) o en su límite superior (multiplicándolos por 1,5). La de la provisión real parece alta, en principio; de ser cierta supondría un incremento notable.

Lo cierto es que desde los últimos años 70 y en los 80 la situación de la villa no fue buena (langosta, malas cosechas, escasez de recursos) y que la población total descende en 1585 a 1.033 vecinos cristianos viejos mientras que los moriscos se mantendrían en algo menos de 500 personas desde 1581, es decir, un descenso total de 1.576 a 2.076 individuos con relación a 1572-73¹³. Parece significativo lo que se dice al respecto en un ayuntamiento de abril de 1587:

*“...se trató que por razón de los muchos repartimientos que se hacen en esta villa y particularmente por el repartimiento de la pensión del censo questa villa haze del término, se an desavezindado y se desavezindan de cada día y se van a bibir con sus casas y hacienda a lugares de señoría, como parece por testimonios de las vezindades que trahe(n) de las partes donde se avezindan...”*¹⁴.

No obstante, y a pesar de las dificultades de la villa, en el censo de 1591 se indican 1.423 vecinos¹⁵ lo que indica una no pequeña recuperación de población respecto a 1585, aunque el total queda por debajo de la cantidad

¹¹ SANFABIA GÓMEZ, A.: “Albacete y la deportación general de los moriscos granadinos”, en *Congreso de Historia de Albacete*, T. III, *Edad Moderna*, Instituto de Estudios Albacetenses, 1984, pag. 30.

¹² Vid. Sanfabria Gómez, A.: “Albacete en la segunda mitad...”, art. cit., p. 14. *Mun.* 67, F. 281 v (25-VI-1577).

¹³ Para la población de Albacete entre 1570 y 1586, Vid. mi artículo “Albacete y la deportación general de los moriscos granadinos” en *Congreso de Historia de Albacete*, Tomo III, *Edad Moderna*, Instituto de Estudios Albacetenses, 1984. Aplicamos entonces, y ahora también, el coeficiente de 1 persona por vecino para los cristianos viejos.

¹⁴ *Mun.* 68, F. 218 v (2-IV-1587).

¹⁵ *Censo de la Corona de Castilla: 1591*, Instituto Nacional de Estadística, Madrid, 1985, p. 402 del *Quaderno* Ed. y Estudio, GARCÍA ESPINOSA, Eduardo, y MORAIS-BRINCO, Amie.